

Escala Crítica/ Diario Presente, Ventanasur, Horay20Noticias, Avance

*En julio y agosto coincidirán procesos de Morena y opositores *Varios métodos ensayados; pero falta convicción democrática

*Los inusuales y condenables ataques a Luisa Alcalde, en Segob

Víctor M. Sámano Labastida

SE CUMPLE la primera semana del arranque oficial del proceso hacia la encuesta de finales de agosto que realizará Morena para determinar quién recibirá la Coordinación Nacional de la Defensa de la Cuarta Transformación, que en los hechos significa la candidatura a la Presidencia en el 2024. En tanto, los partidos opositores (MC, PRI, PAN y PRD) definen en estos días el método para seleccionar a sus precandidatos. La alianza tripartita lo hará el 26 de junio y Movimiento Ciudadano hará el anuncio en julio próximo.

Prácticamente coincidirán los procesos internos tanto de la coalición en el poder como de los opositores. Como usted sabe, Morena realizará sus encuestas del 28 de agosto al 3 de septiembre, y anunciará los resultados públicamente el 6 de septiembre. Marcó ya el ritmo de selección de aspirantes a la Presidencia de sus competidores, quienes en algún momento esperaban una ruptura en Morena –con la salida de Ricardo Monreal o Marcelo Ebrard-, para asumirlos como posibles candidatos. Hasta que los mismos involucrados cancelaron esa vía y anunciaron su disciplina a las normas partidistas...y su lealtad a López Obrador.

ALIANZAS Y EN SOLITARIO

EL COORDINADOR nacional de MC, Dante Delgado, ya confirmó que no hará alianzas para la elección presidencial del 2024; calcula que en diciembre de este año tendrán candidato. Por su parte, del PAN, Marko Cortés; del PRI, Alejandro Moreno; y del PRD, Jesús Zambrano, confirmaron que mantendrán la coalición “Va por México”. Sin embargo, a decir del dirigente priista, no será este año sino hasta principios del 2024 cuando tengan ya definido su postulante.

Los intentos de reagrupamiento opositor han sido varios, pero siguen chocando los intereses partidistas y la batalla de los limitados liderazgos. Me parece que pasando las elecciones generales del 2024, cuando se emita la convocatoria a la creación de nuevos partidos, veremos un cambio radical en la geometría política: la aparición de otras organizaciones, desaparición de algunas existentes y la fusión para la sobrevivencia. Recordemos que en el año 2000 compitieron por la Presidencia y por la gubernatura de Tabasco ¡once partidos!, aunque en

coaliciones...de ahí vino la desaparición de por lo menos cinco agrupaciones.

En la actualidad vivimos una revisión de los mecanismos para seleccionar candidatos y dirigentes. Ocurre no tanto por una profundización de las prácticas democráticas –eso aparece muy en segundo plano-, sino por conservar el poder, por conquistarlo...o por no quedar fuera del reparto.

En los métodos de nominación de candidatos a la Presidencia hemos pasado del clásico y antidemocrático “dedazo” presidencial, a las consultas “a la base” –internas o abiertas, simuladas casi siempre-, las encuestas y grupos de opinión, asambleas electivas, y ahora las encuestas. Un tema que han puesto otra vez sobre la mesa de la discusión es la llamada “elección primaria”. Hubo un intento de establecer la obligatoriedad constitucional de las elecciones primarias para los partidos: en Chihuahua, en 2017, bajo el gobierno de Javier Corral Jurado.

También, como le mencioné en otra colaboración, en Tabasco durante 1985 se aplicó –a nivel municipal-, la consulta directa a las bases por parte del partido entonces gobernante pero a iniciativa del mandatario Enrique González Pedrero.

SEGOB Y ALCALDE

NO DEJA de llamar la atención la serie de ataques personales contra la nueva secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján. No son críticas a su desempeño como servidora pública, ni tampoco a su patrimonio o ideología, sino a una faceta que sirvió a Morena para catapultarse en un sector de la juventud: fue Luisa María la modelo política que encarnó precisamente el morenismo del movimiento obradorista. Sus antecedentes políticos son impecables: procede de una familia vinculada a la lucha sindical progresista y a la izquierda universitaria. Ella misma desde joven fue activista.

Su padre Arturo Alcalde Justiniani, ha sido asesor laboral y cuenta con un ganado prestigio. Su madre, Bertha Luján Uranga, también procede del movimiento estudiantil, formó parte del Frente Auténtico del Trabajo (FAT), fue contralora del gobierno del Distrito Federal con Andrés Manuel López Obrador (2004-2006) y es fundadora de Morena, organización en la que presidió el Consejo Político (2015-2022). Desde mi percepción, Bertha Luján estaba destinada a ser la dirigente nacional pero fue obstruida desde el interior de ese partido.

A Arturo Alcalde Justiniani lo conocí en los años setenta, cuando junto a otros compañeros trabajadores intentamos formar un sindicato independiente en la Ciudad de México. Posteriormente lo volví a encontrar cuando ya en Radio Educación logramos establecer una delegación sindical del SNTE encabezada por el colega Juan Melgar, quien a su vez era asistente de un despacho laboral. El abogado Alcalde Justiniani colaboró estrechamente con el sindicalismo universitario y se vinculó a iniciativas de izquierda, al igual que su esposa Bertha Luján.

Escrito por Editor

Viernes, 23 de Junio de 2023 20:16 -

AL MARGEN

LA OLA DE CALOR que ahora se padece es apenas un adelanto de lo que vendrá si no tomamos acciones positivas, me comenta un lector y colaborador. Tabasco puede estar en la antesala de una tragedia ambiental...que se puede evitar. O por lo menos atenuar.

(vmsamano@hotmail.com)